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湖南华菱线缆股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                              编号：2022-003 

投资者关系 

活动类别   

□特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会  

□新闻发布会           □路演活动  

□现场参观             ☑电话会议  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称

及人员名称 

红土资产管理有限公司（李翔）、上海瑞力投资基金管理有限公司（郝文

然）、上海涌乐投资基金（杨润泽） 

时间 2022 年 11 月 29 日 

地点 湖南省湘潭市高新区建设南路 1 号办公楼 203 会议室 

接待人员姓名 

副总经理、财务总监、董事会秘书  李牡丹 

证券事务代表  杨骁侃 

投资者关系经理  雷旭 

证券事务专员 曹雅颂 

投资者关系 

活动主要 

内容介绍 

公司介绍&2022年三季度经营亮点 

华菱线缆成立于 2003 年 7 月，是由湘钢等 5 家单位共同发起成立的

国有股份制企业，位于主席故里湖南省湘潭市。公司前身是湘潭电缆厂，

距今已有 71 年的历史。公司成立至今一直专注于电线电缆的研发、生产

及销售。是湖南省单体生产规模最大的综合性线缆生产企业，拥有国家

企业技术中心，荣获“全国五一劳动奖状”、“国家级高新技术企业”、“国

家创新型试点企业”、“湖南省省长质量奖”、“湖南省名牌产品”等称号

和荣誉。通过技术研发与市场开拓双轮驱动，公司收入规模不断上台阶。

 公司的产品广泛应用在“神舟”、“嫦娥”、“天宫”系列国家航空航

天项目以及国家战略武器型号，地铁、高铁、城市轨道交通、矿山、光

伏、风电、核电、海洋工程等诸多国家重点工程。 

2021 年 6 月 24 日，华菱线缆成功登陆深市主板，公司管理团队开

拓创新，求真务实。过去五年，公司快速成长，营业收入从 2017 年的

9.2 亿增长至 2021 年 25.4 亿，今年一至三季已经达到 21.36 亿元，创历

史新高。 

华菱线缆作为一家国有控股企业，主要股东有湖南钢铁集团、湘钢

集团、兴湘集团，股东背景强大。登陆资本市场后，公司充分发挥上市

公司的管理优势，实行扁平化管理、市场化薪酬体系，人均效率、效能

不断提升。 

公司 2022 年三季度的主要经营亮点包括以下四个方面： 

一是经营稳健、风控提升： 

2022 年 1-3 季度，公司营业收入较上年同期增加了 19.98%，这主要

是受益于公司在矿山、新能源、轨道交通领域的项目收入增加，其中，

三季度新能源订单大幅增长 168%。 

公司归母净利润较上年同期下滑 22.38%，主要原因一是受需求减

弱、市场竞争影响，公司部分产品毛利率下滑；二是公司为防控经营风



险，优选客户及账期较短、回款好的订单，这在公司经营活动净现金流

有明显体现，虽受疫情影响，但下游客户回款率由去年同期的 79.68%提

升至当期的 89.17%，经营活动净现流大幅增长。 

 二是细分市场、持续升级： 

2022 年，公司在航空航天及军工、电力新能源、轨道交通、矿山能

源、冶金石化及工程装备等多领域持续发力，取得了不错的成果。如，

公司连续中标了国网、南网项目，中标华能电力等多个新能源项目及川

藏铁路等大铁项目。此外，公司与战略合作客户如紫金矿业、江西铜业、

中冶集团、中石化、中石油、山东能源、盘江精煤、淮北矿业等重点客

户的合作也在持续强化中，公司的客户资源优质，稳健，央企国企占比

达到 80%以上。 

三是产学研合作持续加强： 

公司以产学研、客户合作为抓手，促产研融合。截止 2022 年三季度

末，新增授权专利 80 项，其中发明专利 9 项；目前，公司拥有已授权的

有效专利共 276 项，其中发明专利 29 项，承担国家、省、市科技项目

40 余项。 

与此同时，公司积极推动校企合作， 10 月 25 日，公司公告了与上

海交大深研院签订成立联合研发中心协议的公告，这个研发中心将作为

公司重要的产业技术研发基地和实验室，致力于新型线缆材料关键技术

的研究和开发。也期待大家持续关注公司的研发成果。 

四是应收端 ABS 产品发行在即： 

为进一步开拓融资通道，公司今年分别取得了应收账款 abs 及应付

账款 abs 项目深交所无异议函，储架规模合计 30 亿元。今年 8 月，公司

成功完成应付账款 ABS 首单产品发行，簿记规模 2.91 亿元，发行利率

2.20%，认购倍数 5.81 倍，创下今年以来同期限 ABS 全市场最低发行利

率，也是线缆行业的首单，充分彰显了公司金融创新的动力和能力。 

同时，公司应收账款资产支持专项计划也将发行在即。 

    未来，华菱线缆将不忘初心，砥砺前行，致力成为中国特种电缆的

领跑者。公司将深入实施“2+2+4”战略，依托上市公司平台，做强做

大主营业务，聚焦军工、特种电缆产业链高质量发展，依托产业+资本，

市场+研发双轮驱动，凭借精益生产+5G 智能制造、管理运营+大数据应

用、面向客户服务体系+移动互联网技术、创新研发+国家企业技术中心

四大支撑体系，推动内生式提质增效和外延式产业链扩展，努力成为国

内一流的军民用特种电缆系统解决方案的综合服务商。 

 

投资者问答环节 

1、可否帮投资者将公司在新能源和军工板块的布局做一个拆分，

预计公司明年在这两个板块的营收情况和利润水平能达到什么样的水

平？ 

答：公司目前特种电缆在营收中的占比大概是 55%左右，结合国家

政策导向、行业景气度以及公司现有订单情况，预计航天航空、新能源

明年的市场情况较好，有利于公司订单承接，提升营收。 

2、目前公司的主要产能是航空航天领域还是特种电缆领域？哪些

板块的增量比较大？  



答：公司的主要产能目前集中在轨交、航空航天、冶金、矿山、电

力。从目前来看，增量较大的领域是轨交、电力、新能源，尤其是新能

源光伏方面的配套产能不能匹配客户的需求，产销矛盾非常突出。航天

航空领域公司今年刚完成技术改造升级和产能扩充，轨道交通、电力以

及新能源领域正在进行产能扩充。 

3、公司在目前的产能匹配度不是很好的情况下，都有哪些计划？

公司明年是否会调整产能结构？  

答：公司目前正在结合行业趋势、客户需求以及公司目前的技术优

势进行未来三年的产品规划设计、市场推广计划、研发新品规划，这些

都有利于指导公司更好的进行产能结构的调整及扩充，目前正在推进的

产能扩充及技术改造升级项目主要是轨交、电力、新能源领域。 

4、公司在新能源的布局，有没有做风电相关的产品？ 

答：就目前国内的情况来看，风电的竞争太过激烈，毛利率相对较

低，公司承接了部分订单，占比不高，主要以样板工程为主。 

5、公司的光伏电缆主要是应用在集中式光伏电站还是分布式光伏

电站？ 

答：公司在新能源领域的主要客户是陕建新能源、哈电风能、元诚

科技、中车风电、华能电力等。目前来看，分布式光伏电站合作项目更

多一些。 

6、根据公司光伏电缆产品的市场容量来看，公司预估这个市场空

间有多大？ 

答：就国家政策导向、光伏产业今年的增长情况以及相关机构对未

来的预测来看，未来整个光伏产业的爆发量是非常大的。从公司层面合

作的光伏领域客户情况来看，整体反馈也是手持订单量饱满、预计未来

接单情况会比较好。因此，公司现承接的新能源项目配套使用的电缆也

呈现出急剧增长的态势，在手订单量较为充足，倒逼公司加快产能提升，

匹配市场需求、客户需求。 

7、公司的产品现在是可以应用于新能源充电桩，想了解一下公司

对新能源未来市场的订单的规划和市场容量的情况。 

答：电线电缆行业整体市场容量非常大，2021 年已经超过了万亿的

产值，但目前行业集中度不高。从充电桩线缆的市场容量来看，根据有

关机构预测今年大概是 60-80 亿元左右，预估到 2025 年是 400 多亿。新

能源充电桩是资本市场很热门的赛道，但目前在电线电缆行业上万亿的

市场容量里面占比较小，属于非常细分的一个市场。 

另一方面，每个充电桩批量使用的电缆用量是很小的，每个批量大

概只有两百到三百米，其中技术较普通的控制电缆用量较多，主供电充

电的电缆设计较为复杂，技术含量较高。公司有部分产品应用到充电桩

领域，但还未大规模批量化供应。 

8、是不是因为新能源充电桩的规模暂时没有起来，加上充电桩的

特点是电缆用量较少，最终导致可能公司在充电桩电缆的应用的量会比

较少？  

答：公司目前在该领域的资源投放规模相对有限，未来公司将结合

市场需求进行相应资源投放的调整，同时，公司也需要升级现有的充电

桩电缆的技术水平，挖掘特种充电桩电缆的批量化供应渠道。 



9、公司电力电缆板块的营业收入已经蛮高的了，这块的增长是否

跟新能源有关？ 

答：公司对外披露的电力电缆板块内的电缆，涉及新能源项目中所

需使用的普通电力电缆的量是包含在此板块内的，但如其规格型号是特

种电缆领域则是划分到特种电缆类别中。电力电缆板块的营业收入跟新

能源的增长有一定的关系，但不属于强关联。 

10、电网改造对公司的业绩增长有什么帮助？ 

答：电力电缆整体规模比较大，国家对整个电网领域的升级改造对

公司的业绩增长有很大的帮助，也提供了比较大的市场增量空间。虽然

电力电缆的毛利率相对于别的产品偏低，但电力电缆回款周期较快。目

前公司跟国家电网、南网、中国华能、中国华电、东方电气等都有合作。 

11、公司的轨交石化板块在疫情之下还维持一个比较高的增长，是

不受疫情的影响吗？ 

答：疫情对公司轨交项目的供应也有一定的影响，有些项目因为疫

情影响未能按期正常施工，项目建设有所推迟。但是整体来讲，轨交项

目在公司整体业务中是处于一个增长的态势，公司在轨交方面有良好业

绩。在十四五期间，公司预计国家还是会重点布局轨道交通，尤其是中

西部地区、西北地区，有利于公司订单的承接。 

附件清单 无 

日期 2022 年 11 月 29 日 

 


